

# Правовой режим пребывания османских купцов в России в годы русско-турецких войн XVII–XIX вв.

*Познахирев Виталий Витальевич,  
доцент кафедры гуманитарных дисциплин  
Смоляного института Российской академии образования,  
кандидат исторических наук  
vvrk@list.ru*

*В статье реконструируется эволюция правового режима пребывания в России торговых предпринимателей из числа подданных Османской империи в периоды русско-турецких войн 1676–1681 гг., 1686–1699 гг., 1710–1713 гг., 1735–1739 гг., 1768–1774 гг., 1787–1791 гг., 1806–1812 гг., 1828–1829 гг., 1877–1878 гг., а также Крымской войны 1853–1856 гг. Автор последовательно рассматривает используемые законодателем правовые средства, анализирует порядок и особенности их применения, выявляет основные тенденции и закономерности развития исследуемого режима в обозначенных хронологических рамках. По результатам проделанной работы автор приходит к выводу, что в XVII–XIX вв. рассматриваемый режим эволюционировал в направлении как либерализации, так и унификации в части, касающейся наделяния торговых предпринимателей равными правами вне зависимости от их конфессиональной принадлежности.*

*Ключевые слова: императрица Анна Иоанновна, иностранный предприниматель, конфессиональная принадлежность, Петр I, правовое средство, русско-турецкая война.*

## The Legal Regime of Stay of the Ottoman Merchants in Russia in the Years of the Russian-Turkish Wars of the XVII to the XIX Century

*Poznakhirev Vitaly V.  
Assistant Professor of the Department of the Humanities of the Smolny Institute  
of the Russian Academy of Education  
Candidate of Historical Sciences*

*This article reconstructs evolution of legal regime of staying of merchants from among the subjects of Ottoman Empire in Russia during the periods of the Russian-Turkish Wars of 1676–1681, 1686–1699, 1710–1713, 1735–1739, 1768–1774, 1787–1791, 1806–1812, 1828–1829, 1877–1878, as well as the Crimean War of 1853–1856. The author consistently comments the legal means used by the Russian legislature; he analyses application of these legal means; he identifies the main trends and patterns of the investigated regime within that time-frames. Further, the author concludes that in the 17<sup>th</sup>–19<sup>th</sup> centuries the investigated regime have evolved to both liberalization and harmonization. In doing so, the harmonization achieved through the granting of merchants equal rights, irrespective of their religious affiliation.*

*Keywords: Empress Anna Ioannovna, foreign entrepreneur, legal means, Peter I, religious affiliation, Russian-Turkish war.*